

# Editorial

---

## Veinte años del Instituto de Geografía: su rol en la creación y difusión de la investigación geográfica

Por Resolución 017/92, el Consejo Superior de la Universidad Nacional de La Pampa aprobó el Reglamento de los Institutos de la Facultad de Ciencias Humanas. En dicho marco reglamentario, la Resolución 121/94 del Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas creó el Instituto de Geografía y designó a la Profesora Gladys Mabel Tourn como Directora del mismo. En ese momento integraron el Instituto los profesores y las profesoras Norma Beatriz Medus, Irene Martínez de Errecalde, María Regina Covas, Alejandro Socolovsky, Miguel Angel Silva, Hugo Peinetti y Hugo Alfageme.

Entre los fundamentos de la creación del Instituto de Geografía se destacaban el de generar y ejecutar proyectos de investigación geográfica; proporcionar asesoría científica y técnica a instituciones de investigación, enseñanza, de servicio público y privado en las áreas de especialidad; difundir investigaciones científicas de carácter geográfico, tanto básicas como aplicadas, encaminadas al conocimiento del espacio geográfico, considerando su aprovechamiento actual y potencial, entre otros. Estos fundamentos continúan vigentes al día de hoy a la vez que se consolida su funcionamiento luego de veinte años desde su creación.

La Licenciada Gladys Mabel Tourn, tuvo la responsabilidad de organizar y posicionar al Instituto de Geografía en los ámbitos locales, nacionales, regionales e internacionales. Durante su gestión, en el año 1997 y bajo la dirección de la Dra. Norma Beatriz Medus, se editan el primero y segundo número de la Revista Huellas. En el año 1999 se edita junto al número 4, un número especial dedicado a la geografía de género. Desde ese año y hasta el 2007, la Dirección del Instituto estuvo a cargo de la Dra. Norma Beatriz Medus. Durante su gestión, se realizó una destacada labor en el ámbito del desarrollo de la investigación geográfica con soporte local, articulación con centros e investigadores/as de nivel nacional e internacional y se consolidó la publicación anual del Instituto.

La revista Huellas lleva hoy, con este nuevo número que se presenta, 18 volúmenes editados, sumados al número especial. Contiene más de 200 artículos publicados junto a reseñas bibliográficas y aportes para la reflexión.

Entre las acciones más destacadas, durante esta gestión se destacan la organización de las *I, II y III Jornadas de Geografía, Docencia e Investigación*, cuya intención era generar un espacio de encuentro entre geógrafos y geógrafas que realizan sus actividades en distintos ámbitos educativos y en otras instituciones. A partir del año 2003 las Jornadas se discontinuaron, por lo que este año, y bajo nueva dirección, se decidió reeditarlas con el objetivo de que el Instituto recupere su rol de difusión de los resultados de la investigación y la extensión en geografía a la vez que permitan avanzar sobre el estado de la cuestión que vincula y articula la acción investigativa en la Facultad con el trabajo realizado por los graduados en otros ámbitos del sistema educativo y en otras instituciones públicas y/o privadas.

A partir del año 2007 se inicia la gestión de la Esp. Stella Maris Smithe. Durante su dirección se consolidaron las tareas iniciadas previamente y se generaron nuevas acciones en el marco de las tareas del Instituto. Durante su gestión, en el año 2009, se organizó el II Congreso de Geografía de las Universidades Públicas, se incentivó la conformación de equipos de investigación y se consolidó el proceso de categorización de docentes/investigadores.

## **El Instituto que tenemos**

Conforman el Instituto 53 miembros (docentes/investigadores, estudiantes y graduados/as). De los 22 docentes/investigadores que conforman el Instituto, el 82% se encuentra categorizado dentro del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación. El 16% de los docentes que integran el Instituto poseen dedicación Exclusiva, el 58% semiexclusiva y el 26% investigan con una dedicación simple.

En el marco del instituto se ejecutan dos Programas de Investigación que contienen tres proyectos de investigación cada uno.

Además desde el Instituto se ejecutan otros proyectos en el marco de convocatorias nacionales y de la UNLPam. A su vez, integrantes del Instituto participan de proyectos de extensión universitaria, una línea que ocupa, cada vez, un lugar más destacado entre nuestros investigadores e investigadoras.

## **El instituto que queremos**

Recientemente, se ha presentado un nuevo plan de trabajo para los próximos años (2014-2017). En el mismo se propone que el Instituto debe conformarse en un ámbito de investigación atento a las problemáticas de la sociedad y sus territorios con el fin de estimular el desarrollo de proyectos de investigación llevados adelante en forma conjunta de acuerdo con las políticas de investigación y desarrollo del país, de la UNLPam, de la Facultad de Ciencias Humanas y las surgidas de su propia acción.

Debe convertirse en un ámbito que pueda proporcionar, en sus áreas específicas, asesoría científica, técnica y docente a instituciones de investigación, enseñanza, de servicio público y privado que así lo soliciten, de acuerdo con las políticas del Instituto y la disponibilidad de sus integrantes. En este sentido, la difusión, la extensión, la transferencia y el voluntariado se convierten en tareas básicas del Instituto.

Debe articularse con otras instituciones públicas, privadas y de la sociedad civil a efectos de atender las demandas concretas. Ser receptor de las voces de los sujetos que conforman los territorios y atender de manera integrada a sus necesidades.

Debe divulgar los resultados de la investigación geográfica, utilizando medios impresos y electrónicos, conferencias y otras acciones complementarias y alternativas las que deben convertirse en una tarea permanente. Deben abarcar los distintos medios de difusión.

Debe estimular la formación de recursos humanos no sólo para garantizar el futuro sino también para convertirse en un ámbito generador de capacidades propias y de masa crítica adecuado a sus funciones.

## **Visión**

La visión de futuro está orientada a conformar un centro que contenga y estimule la conformación de grupos de trabajo e investigación de calidad y productividad académica en los campos de acción de la disciplina geográfica desde su multiescalaridad.

Estar atento a la demanda de investigaciones que surjan de las necesidades de la comunidad y del desarrollo territorial en la provincia de La Pampa y de Argentina.

Convertirse en un actor permanente en la solución de problemas de relevancia provincial y nacional, proporcionando conocimientos, experiencia y orientación altamente especializada.

Constituirse en referente imprescindible en la provincia y en el país, en el desarrollo y aplicación de las nuevas tecnologías de análisis territorial, a través de mecanismos de producción, capacitación, docencia y publicación de resultados.

Consolidarse como un centro eficiente de formación de recursos humanos de alto nivel como fuente de captación de investigadores y orientar sus trayectorias de investigación futuras.

Articularse, de manera cooperativa y colaborativa, con otros centros de investigación de la UNLPam, de la provincia, del país y del exterior.

Convertirse en un centro formador de investigadores calificados en las áreas de investigación científica y humanística, técnica y docente, de acuerdo con las áreas de especialidad.

Vincularse, a través del intercambio, con investigadores nacionales y extranjeros en los campos afines a sus actividades de investigación.

## **Algunas acciones para el futuro**

Entre las acciones que se proponen reforzar y llevar adelante durante los próximos años se destacan las de organizar y ejecutar investigaciones científicas -básicas y aplicadas- de carácter geográfico, convertir al Instituto en un centro formador de recursos humanos destinados a la investigación en las áreas de especialidad geográfica. A su vez, continuar con la difusión de las investigaciones del instituto e incrementar las publicaciones de la producción científica. Para ello es necesario continuar y fortalecer la publicación de la Revista “Huellas”.

Es imprescindible integrar al Instituto en proyectos multidisciplinarios de investigación dirigidos a la solución de problemas estratégicos y relevantes para la sociedad a escala local, regional y nacional. Se propone también, generar herramientas informáticas vinculadas con las tareas de investigación para lo cual es necesario crear el Laboratorio de Tecnologías de la Información Geográfica (GeoPAMPA) que sirva como herramienta e instrumento que complemente la investigación con la necesaria generación de cartografía específica. Es necesario además, generar acciones de extensión, transferencia y vinculación comunitaria ya que la Geografía es una ciencia de interés general y comunitario.

## **A modo de cierre**

Para quienes integramos el Instituto de Geografía el desafío consiste en consolidar su lugar en la investigación geográfica local y nacional, estableciendo un compromiso real con los problemas sociales que ocurren en los espacios y territorios. Como ciencia comprometida y ciudadana, la Geografía y los geógrafos y geógrafas deben mantenerse atentos tanto a las necesidades urgentes como a la planificación, procurando evitar los desequilibrios espaciales, generando investigaciones y proponiendo soluciones que incluyan a todos los sujetos a efectos de lograr espacios y sociedades más solidarias e inclusivas. En ese camino estamos.

***Mg. Beatriz Dillon***

Directora del Instituto de Geografía  
Facultad de Ciencias Humanas - UNLPam

# Presentación

---

Los artículos presentados en la edición número 18 de Huellas, combinan distintas escalas geográficas, perspectivas teóricas y fuentes que incluyen el uso de estadísticas, cartografía, imágenes y testimonios orales, entre otras. Las temáticas presentadas en los nueve artículos de este número, en torno al planeamiento urbano, el desarrollo local y regional, el turismo y la industria cultural, los procesos ambientales y la enseñanza de la geografía, dan cuenta de las diversas problemáticas en las que bucean los estudios geográficos en la actualidad.

En este número se publican artículos de investigadores, docentes y graduados de Universidades nacionales e internacionales, provenientes de Brasil y México. Las problemáticas abordadas son de diversa índole e incluyen distintos abordajes metodológicos, en los que se proponen técnicas que varían desde el uso de sistemas de información geográfica, a la interpretación estadística, pasando por el análisis de discurso y la interpretación filmica. En algunos estudios se pondera la mirada en los aspectos materiales, mientras en otros, el peso de lo simbólico y lo cultural es más significativo.

El primer artículo, de Alejandro Migueltoarena, aborda las distintas políticas habitacionales y de planeamiento urbano en Tandil. Esta ciudad presenta una agudización de los conflictos relacionados con el déficit habitacional en algunos barrios, que contrastan con la pujanza de la actividad inmobiliaria destinada a residencias para sectores de altos ingresos y usos turísticos que se registra en otros puntos del ejido urbano. En este marco el autor analiza las acciones generadas desde el Estado a través de distintas fuentes.

José Ignacio Larreche y Patricia Susana Ercolani en el artículo titulado “La huella del segundo residente en la localidad turística de Pehuén Co” analizan el impacto que generan los nuevos residentes temporales que buscan mayor tranquilidad, una mejor calidad de vida y un “refugio” del estrés urbano, dentro de la villa turística costera.

En el tercer artículo se aborda el desarrollo urbano por medio del análisis de la congregación luterana de la localidad bonaerense de Punta Alta. Para Daniel Sanchez y Silvina Spagnolo esta institución religiosa puede aportar valores culturales a la comunidad y fortalecer, de ese modo, el de-

sarrollo local. El cuarto artículo de Romilda Laurindo Oliveira Gawenda, también gira en torno a la importancia del desarrollo socio-económico de pequeñas localidades del norte del Mato Grosso en Brasil.

El quinto trabajo titulado “Estrategias de la industria cultural mexicana para el desarrollo regional del norte de Jalisco. El caso de la artesanía Huichol” de Miguel Briones Blanco y José G. Vargas Hernández, aborda la importancia de la producción artesanal en un estado de México, promovida con fines turísticos y su relación con el desarrollo de la región.

Desde perspectivas que recuperan el mundo simbólico María Teresa Herner escribe el sexto artículo en el que aborda la construcción identitaria del indígena en el territorio de La Pampa central a través de un estudio de caso en la Colonia Emilio Mitre.

Los procesos ambientales que afectan la bahía San Antonio y su área de adyacencia en la provincia de Río Negro son descriptos por M. Elizabeth Carbone, Walter D. Melo y María C. Piccolo a través del uso de imágenes satelitales y cartografía en el séptimo artículo.

Los dos últimos trabajos se refieren a la enseñanza de la geografía en distintos ámbitos. El artículo de Melina Acosta, M. Cristina Nin y Gustavo Perez analiza el conflicto de Irlanda a través de recursos didácticos novedosos como el cine. Para los autores el cine brinda múltiples oportunidades de generar situaciones de enseñanza y aprendizaje en las que se instale la reflexión y el pensamiento crítico en los estudiantes, para interpretar las diversas manifestaciones y configuraciones territoriales.

Finalmente el artículo titulado “África y Afroamérica en la Universidad Nacional de La Plata. Nuevos aportes en la docencia, la investigación y la extensión” de Marta Maffia y Ana Cristina Ottenheimer realiza un panorama actualizado en relación a las carreras de grado y posgrado de la Universidad Nacional de La Plata, que han incluido África y Afroamérica en sus planes de estudio.

Además de estos nueve artículos, en la sección *diálogos* se transcribe parte de la conferencia que dio en esta casa de estudios, el Dr. Freddy Ordóñez Gómez de la Universidad Nacional de Colombia, referido a la cuestión agraria y el rol del campesinado en Colombia. En la sección *reseñas de tesis* se presentan síntesis de las tesis de posgrado, de dos docentes del Departamento de Geografía, destacándose la importancia de la formación de recursos humanos de nuestra carrera. Dos *reseñas bibliográficas* aportan percepciones y perspectivas sobre nuevas publicaciones y finalmente la sección *noticias* brinda información sobre nuevos eventos científicos para el próximo año.

Desde marzo de 2014, al igual que el Instituto de Geografía, La revista *Huellas* inicia una nueva etapa en la dirección y en la conformación del equipo editorial. La renovación también supone un nuevo diseño integral de la revista ya que la Editorial de la Universidad Nacional de La Pampa (EdUNLPam) es la nueva encargada del diseño y de la publicación de esta y otras revistas de la Facultad de Ciencias Humanas. Asimismo el equipo del Comité editorial ha sometido a la revista a una nueva evaluación por el CAICYT en junio de 2014, en la que se obtuvo nuevamente la Categoría I, ha obtenido las ISSN en línea y se encuentra tramitando la indización en el Núcleo Básico de Revistas Tecnológicas Argentinas (CONICET).

A partir de este número, todas las secciones de la revista *Huellas* pueden iniciar el proceso de carga, evaluación, seguimiento y descarga desde el portal de la Universidad a través del sistema *open journal system* desde el link: <http://ojs.fchst.unlpam.edu.ar/ojs/index.php/huellas/index>. De este modo se ha democratizado el acceso a la revista ya que todos los artículos y aportes pueden descargarse en forma libre y gratuita.

***Dra. María Eugenia Comerci***

Directora Revista Huellas  
Facultad de Ciencias Humanas - UNLPam